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Ледяное дыхание Севера

Где жили герои 
литературных произведений

Уютный сквер рядом 
с домом

Аварийные деревья вырубают 
строго по правилам

Столица не раз становилась местом дей-
ствия различных литературных произве-
дений. Москвовед Сергей Никулин пред-

лагает прогуляться по городу и вспомнить, где 
находится клиника, в которой лечился Григорий 
Мелехов, где жила Татьяна Ларина, когда приехала 
из деревни на смотрины.

Возле дома № 20 по Старой Басманной 
улице появится уютное общественное 
пространство. Это место можно на-

звать тихим центром. Рядом — Сад имени Бау-
мана, Школа акварели Сергея Андрияки. Скоро 
здесь оборудуют места для занятий спортом 
и сделают детские площадки.

Сухие ветки и старые деревья могут упасть во время 
сильного ветра. Жители часто обращаются в газету 
с просьбой спилить деревья или кронировать. Вместе 

с дендрологом ГБУ «Жилищник Басманного района» коррес-
пондент «МЦ» Илона Соболева разбиралась, почему деревья 
признают аварийными и что нужно сделать жителям, чтобы 
их спилили. 
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УНИКАЛЬНАЯ ЛЕДЯНАЯ 
ПЕЩЕРА ОТКРЫЛАСЬ 
В ПАРКЕ ЗАРЯДЬЕ

В центре столицы 
появился кусочек 

Русского Севера. Сотрудни-
ца парка Анна Ларюшина 
17 мая одной из первых про-
гулялась по арктиче-
скому лабиринту. 10
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ВАЖНО ЗНАТЬ

Скоро Москва примет одно 
из крупнейших спортивных 
событий — чемпионат мира 
по футболу, который, напомним, 
продлится с 14 июня по 15 июля. 
Семь матчей турнира проведут 
на стадионе «Лужники», распо-
ложенном в районе Хамовники. 
На время игр привычная до-
рожная обстановка в районе 
«Лужников» изменится. В преды-
дущих номерах «МЦ» мы писали 
о перекрытиях улиц, вопросах 
безопасности и пешеходных 
маршрутах. Не менее волную-
щим местных жителей вопросом 
остается работа такси и обще-
ственного транспорта на время 
проведения чемпионата.
Так, на территорию дворов 
сможет проезжать только ак-
кредитованный транспорт. Все 
службы такси, работающие 
на территории города, были 
заранее предупреждены о не-

обходимости получения аккре-
дитации. На сегодняшний день 
разрешения на въезд получили 
несколько тысяч автомобилей.
Когда москвичи будут вызывать 
машину через мобильные при-

ложения, выезжать по адресу 
автоматически будет только ак-
кредитованный транспорт. 
Для личного транспорта жите-
лей района, которые получили 
парковочные разрешения, 

стоянки будут организованы 
на нескольких улицах. Среди 
них: 3-я Фрунзенская, улица 
Ефремова (от 3-й Фрунзенской 
до Проектируемого проезда 
№ 2309), Проектируемый про-

езд № 2309 (от улицы Ефремова 
до Комсомольского проспекта), 
2-я Фрунзенская улица, дублер 
Комсомольского проспекта 
(от 3-й Фрунзенской до улицы 
Хамовнический Вал), Коопера-
тивная улица (от улицы Довато-
ра до Проектируемого проезда 
№ 2309).
Напомним, что на период ме-
роприятий чемпионата съезды 
для автотранспорта с Третьего 
транспортного кольца (ТТК) 
в районе стадиона «Лужники» 
будут закрыты. 
Съезд с внутренней стороны 
ТТК на Комсомольский проспект 
будет доступен для автомоби-
листов, но только через два часа 
после окончания игры. 
В дни, когда на стадионе не будет 
матчей, ограничения движения 
для комфортного пребывания 
туристов и жителей района бу-
дут максимально сокращены.

Такси доставит к стадиону

На Всероссийской 
олимпиаде школьни-
ков ребята из столицы 
завоевали рекордное 
количество дипло-
мов — 906. В команде 
были и ученики школ 
Центрального округа. 
Каждого победителя 
поощрят единовре-
менными выплатами.

Сумма денежного возна-
граждения для школьни-
ков увеличится в этот раз 

вдвое.
— В прошлом году мы приняли 
решение о том, чтобы выпла-
чивать победителям олимпиад 
200 тысяч, а призерам 100 ты-
сяч, — сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. — Но из-за ин-
фляции чувствуем, что деньги 
уже не те через год, через два. 
С каждым разом конкуренция 
среди участников олимпиады 
становится только выше, а ре-
зультаты школьников лучше 
и лучше. Мэр отметил, что не-
обходимо и дальше развивать 
столичное образование, вне-
дрять новые формы, такие как 
«Московская электронная шко-
ла», открывать инженерные, 
медицинские, гуманитарные 
классы. А кроме того, сотрудни-
чать с вузами, предприятиями, 
учреждениями культуры, чтобы 
создавать единую образователь-
ную среду. В этом году к олимпи-
аде ребят подготовила каждая 
третья школа Москвы — всего 
более полутора тысяч участ-
ников, что говорит о высоком 
уровне конкурентоспособно-
сти столичного образования. 
Больше всего наград ребята 
завоевали в таких дисципли-
нах, как право, математика, 
английский язык, экономика 
и искусство. На Всероссийской 

19 мая 2018 года. Мэр Москвы Сергей 
Собянин (слева) поздравляет побе-
дителей Всероссийской олимпиады 
школьников — Марию Соломахину, 
Алена Коспанова, Степана Яковлева 
(слева направо) (1). Победитель 
олимпиады по МХК Анна Аравина (2)

играть Всероссийскую олимпи-
аду школьников. Мне кажется, 
что в олимпийскую сборную 
страны проще попасть, — пошу-
тил Сергей Собянин. — Я спро-
сил у ребят, что им, наверное, 
пришлось отказаться от прогу-
лок, от друзей, от общения, от 
спорта? Говорят: «Нет, ничего 
подобного. Мы еще больше дру-
зей приобрели». Но все равно вы 
совершили подвиг. Я поздрав-
ляю вас с победой!
Среди победителей по предмету 
«право» — ученица 11-го класса 
школы № 1535 (район Хамовни-

Покорители 
новых вершин
олимпиаде столичные школь-
ники получили 191 диплом по-
бедителя и 715 дипломов при-
зеров. Добиться таких высоких 
результатов, по мнению мэра, 
ребятам помогли и родители. 
А еще — умение ставить перед 
собой цели и идти к победе.
— Вам удалось совершить такой 
подвиг — подготовиться и вы-

МОСКОВСКИЕ ШКОЛЬНИКИ СТАЛИ 
ЛУЧШИМИ НА ОЛИМПИАДЕ

ки) Диана Калиберда. Девушка 
усиленно готовилась к олимпиа-
де несколько месяцев. Результат 
превзошел все ожидания.
— Я ходила на курсы в Центр пе-
дагогического мастерства, где 
занимались многие олимпиад-
ники, — рассказывает девуш-
ка. — Времени на подготовку 
уходило много. Но больше всего 
потрудиться пришлось над свои-
ми ораторскими навыками. Это 
очень важно в нашей дисципли-
не — суметь правильно препод-
нести свое эссе.

А Анна Аравина, десятиклассни-
ца школы № 2054 (Мещанский 
район), показала лучшие зна-
ния мировой художественной 
культуры. Девушка отлично раз-
бирается в живописи, литерату-
ре, кинематографе, истории. 
— В школе я ходила на дополни-
тельные занятия, чтобы побе-
дить, — рассказывает она. — Ну 
и, конечно, самоподготовку ни-
кто не отменял — читала книги, 
смотрела кино.
А десятиклассник Саша Веприц-
кий (школа № 1520 имени Кап-
цовых, Пресненский район) — 
победитель в дисциплине «гео-
графия», уверен, что олимпиада 
для него — самое яркое событие 
уходящего учебного года.
— Я познакомился со многими 
ребятами, обрел новых дру-
зей, — рассказал Саша. — Наде-
юсь, мы продолжим общаться 
и в студенческие годы!
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 6–7
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Во время Чемпоината мира по футболу — 2018 подъехать к стадиону «Лужники» смогут только аккредитованные 
автомобили. Разрешение уже получили несколько тысяч машин
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На днях в столице 
стартует программа 
«Московская сме-
на». На каникулах 
с детьми будут рабо-
тать 4000 педагогов 
и 400 медиков. 

Руководитель столичного 
Департамента культуры 
Александр Кибовский за-

явил, что запись на первую сме-
ну открывается 24 мая. 
— Летом этого года для москов-
ских детей в возрасте от 7 до 
14 лет будет открыто 247 бес-
платных центров. Время пребы-
вания детей в центрах продлили 
в этом году на час, до 19 часов, — 
пояснил Кибовский. — Предус-
мотрено трехразовое питание.
Заместитель руководителя Де-

партамента образования сто-
лицы Павел Карпов сообщил, 
что откроются образовательные 
центры, нацеленные на допол-
нительное обучение.
— Для нас важна образова-
тельная составляющая, чтобы 
учащиеся 7–14 лет могли либо 
достроить свою образователь-
ную программу, либо получить 
новый опыт. Мы открываем цен-
тры в 132 школах, практически 
в каждом районе города, — ска-
зал Павел Карпов.

По его информации, всего в этих 
центрах будут учиться около 
13 тысяч ребят. 
Руководитель Департамента 
труда и соцзащиты населения 
Владимир Петросян сообщил, 
что все помещения детских цен-
тров уже проверили на предмет 
пожарной безопасности.
В центральном округе в про-
грамме летнего отдыха «Мо-
сковская смена» примут участие 
11 учреждений. Детей ждут за-
нятия спортом, уроки профори-

ентации и разнообразные твор-
ческие мастер-классы. Выбрать 
их можно будет в том центре, 
куда ребенок планирует ходить 
летом. Участникам проекта 
откроют двери 26 музеев, 7 те-
атров, 10 анимационных цен-
тров и 10 спортивных площадок. 
Каждое учреждение разработа-
ет свою программу досуга. Най-
ти ее можно будет на официаль-
ном сайте мэра Москвы. 
НИКИТА МИРОНОВ 
okruga@vm.ru

СЕЗОН

Мэр Москвы Сергей Собянин и губернатор Мо-
сковской области Андрей Воробьев обсудили 
соглашение о совместном решении проблем 
садовых некоммерческих товариществ (СНТ), 
которые находятся в Подмосковье. 

В окрестностях столицы — 11 тысяч дачных 
и садоводческих товариществ. Большинство 
участков принадлежат москвичам. Каждые вы-
ходные не меньше миллиона жителей мегапо-
лиса выезжают за город. А кто-то и вовсе пере-
бирается на дачу на все лето. По словам Сергея 
Собянина, новое соглашение поможет создать 
для них и за городом хорошую инфраструктуру.
— Где-то нужно скважину пробурить, сделать 
очистные сооружения, чтобы вода хорошая бы-
ла, а где-то — провести газ, — сказал мэр. — Мы 
договорились после подписания соглашения 
по каждому крупному СНТ провести обследо-
вание и вместе с жителями составить план, что 
конкретно нужно сделать.
Программа по развитию СНТ рассчитана на не-
сколько лет. Уже в этом году власти города обе-
щают выделить полмиллиарда рублей. Сред-
ства пойдут в том числе на ремонт дорог. Среди 

приоритетных направлений также развитие 
медобслуживания и обеспечение дачников ка-
чественной питьевой водой.
— Многие из СНТ обустраивались во времена 
советской власти, — заметил Собянин. — С тех 
пор накопилась масса серьезных вопросов.
Помимо проблем с дорогами и питьевой водой 
садоводов также беспокоят перебои с электри-
чеством и вывозом мусора.
— Конечно, нужны общие собрания дачников, — 
подчеркнул губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев. — Чтобы мы понимали, что конкретно 
нужно сделать по каждому товариществу.
Среди планируемых работ — улучшение элек-
тро- и водоснабжения, работы общественного 
транспорта и скорой помощи, строительство 
и ремонт дорог, создание детских и спортивных 
площадок, вывоз мусора. 
В идеале садоводы должны предварительно со-
браться и обсудить насущные проблемы. Потом 
вместе принять решение, какой же именно вид 
работ необходимо провести в их товариществе 
в данный момент. А после этого передать сфор-
мулированные предложения представителям 
местных или городских властей. 

Объединить усилия — и решить проблемы садоводов

15 мая 2018 года. Дачница Ирина Ильина на перроне Ярославского вокзала 
у электропоезда в Сергиев Посад. За городом жительница столицы проводит много 
времени. Она ценит комфорт и рада, что ее садовое товарищество в скором времени 
преобразится — благодаря соглашению, которое планируют подписать мэр Москвы 
Сергей Собянин и губернатор Московской области Андрей Воробьев

НОВОСТИ
Транспорт станет 
доступнее
Завершается строительство новой 
платформы «Новохохловская» 
на Курском направлении железной 
дороги. Как сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин во время осмотра 
объекта, планируется полная ин-
теграция Курского направления 
и Московского центрального коль-
ца. С появлением пересадки транс-
портная доступность для жителей 
шести районов столичного региона 
улучшится. Среди них Щербинка, 
Печатники, Царицыно и другие. 
Курское направление железной 
дороги будет обслуживать порядка 
160 тысяч человек в день. На дан-
ный момент готовность платформы 
составляет около 70 процентов. За-
вершить строительство планирует-
ся уже осенью текущего года.
Напомним, что платформа «Ново-
хохловская» Курского направления 
МЖД будет расположена в Нижего-
родском районе, между платформа-
ми «Калитники» и «Текстильщики», 
в пяти километрах от Курского 
вокзала.

Горожан ждут 
спортивные 
лекции

Лекции об объектах и инфраструк-
туре приближающегося чемпиона-
та мира по футболу будут проводить 
каждый четверг в «Доме на Брест-
ской». Гостям расскажут о столич-
ных аренах, на которых пройдут 
матчи — «Лужники» (Хамовники) 
и «Спартак», о школьных, дворовых 
футбольных полях и парковых пло-
щадках, которые построили и об-
лагородили к проведению турнира. 
А 1 июня откроется выставка, по-
священная мундиалю. Представят 
все задействованные в первенстве 
объекты всех одиннадцати городов 
России. Вход для всех желающих 
будет бесплатным, а выставка про-
длится до конца года. Для участия 
в лекциях нужно зарегистрировать-
ся: +7 (495) 781-24-41.

5 июля 2016 года. Дети отдыхают в летнем лагере. «Московская смена» — отличная возможность провести каникулы весело и узнать много нового

Отдых с пользой для ума

Для участия нужно 
Выбрать на сайте мэра и правительства 
Москвы mos.ru в разделе «Записать 
ребенка на программу активного от-
дыха «Московская смена» направление 
смены: образовательная, социальная 
или физкультурно-оздоровительная. 
После этого выбрать учреждение.

На смене ребенок будет
■ посещать мастер-классы
■ заниматься спортом
■ гулять на свежем воздухе
■ посещать экскурсии
■ питаться три раза в день
■ заниматься с психологом 
(при необходимости)
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отвечает за промывку трубы 
и устранение засоров. 
Как нам рассказал житель до-
ма Антон Китаев, которого мы 
встретили на лестничной пло-
щадке, сейчас мусоропровод 
работает исправно. 
— У меня нет жалоб. Сотруд-
ники управляющей компании 
содержат мусоропровод в хо-
рошем состоянии, — расска-
зывает Китаев. — Бывает, что 
по неаккуратности жильцы вы-
рывают ковш, но эти неполадки 
быстро устраняются. А так я рад 
замене.

В редакцию обрати-
лась жительница рай-
она Замоскворечье Га-
лина Соколова: в доме 
№ 28 на Большой 
Пио нерской улице 
затянулся капремонт 
и не работает мусо-
ропровод. Вместе 
с сотрудником управ-
ляющей компании 
корреспондент «МЦ» 
отправилась на место. 

Капитальный ремонт в до-
ме на Большой Пионер-
ской улице начался в кон-

це 2017 года и продолжается по 
сегодняшний день. Жители до-
ма интересуются, когда закон-
чится ремонт. 
— Идет вялотекущий ремонт, — 
рассказывает Галина Юрьев-
на. — Поменяли мусоропрово-
ды, но они не работают, на эта-
жах не убирают мусор и грязь. 
С директором управляющей 
компании дома Андреем Сквор-
цовым мы выехали на место, 
чтобы разобраться в ситуации. 

Ждать осталось недолго
Ремонт в доме, как и рассказы-
вала жительница, еще продол-
жается. Не все запланирован-
ные работы сделаны. Андрей 
Скворцов отмечает, что сейчас 
сотрудники подрядной органи-
зации меняют отопление, элек-
трику, ремонтируют подвал.
 — Уже заменили магистрали 
холодной и горячей воды и му-
соропровод, — поясняет Сквор-
цов, показывая на новый мусо-
ропровод.
Скоро подрядчики приступят 
к замене всех дверей, выровня-
ют ступеньки, заштукатурят цо-
коль здания или же выложат его 
плиткой, установят новые ко-
зырьки. Поскольку дом панель-
ный, то планируется вскрыть 
швы и утеплить стены, чтобы 
зимой в доме было тепло. 
— Мы предъявляем к работам 
высокие требования, людям 
должно быть комфортно, — от-
мечает Скворцов. 
Капитальный ремонт в доме 
планируют завершить в кон-

це 2018 года. Буквально через 
семь месяцев здание будет как 
новенькое. 

Без сбоев
В рамках капитального ремонта 
в доме сменили мусоропровод. 
Его работой жители тоже не 
удовлетворены. После установ-

Мусоропровод работает исправно
ЕСТЬ РЕЗУЛЬТАТ

Вас слышат, 
меры принимаются

Уважаемые читатели, 
присылайте ваши вопросы 
и жалобы для нашей постоянной 
рубрики. Мы обязательно 
постараемся вам помочь. Вместе 
мы сделаем наш Центральный 
округ лучше!

okruga@vm.ru
(499) 557-04-24

В новом мусоропроводе стоит 
очистительная система с ершом 
и емкостью для химического 
средства, установлен антипо-
жарный сплинкер, который при 
возгорании разрывается и ту-
шит огонь. 
— Случаев пожара в мусоропро-
воде бывает много. Жители ино-
гда кидают туда непотушенные 
сигареты, — описывает ситуа-
цию Скворцов. — Новая систе-
ма тушения поможет избежать 
неприятностей. 

Регулярные проверки
И новые, и старые мусоропро-
воды постоянно проверяют. Два 
раза в день работники осматри-
вают камеру. Если она заполне-
на, то вывозят мусор в специ-
альном контейнере в обычный 
мусорный бак, который нахо-
дится на улице возле дома. Нам 
показали и камеру. Ее содержат 
в идеальном порядке: хорошо 
помытые стены и пол, почти нет 
неприятного запаха. 
Ежедневно рабочие проверяют 
резинки-уплотнители, которые 
установлены на ковшах устрой-
ства. Они нужны для того, чтобы 
неприятный запах не выходил 
на лестничную площадку. 
— Резинки-уплотнители тоже 
могут часто слетать, и за этим 
нужно внимательно следить, — 
комментирует директор управ-
ляющей компании.
На данный момент проблем 
с мусоропроводом нет. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru 

ки он не функционировал две 
недели.
— Чтобы система мусоропро-
вода заработала после капи-
тального ремонта, ее должны 
принять. Сделать это с недодел-
ками было невозможно, иначе 
потом будет трудно дождаться 
исправления, — комментирует 
ситуацию Андрей Скворцов. — 
Из-за этого мусоропровод после 
монтажа не работал.
По словам сотрудников управ-
ляющей компании, было не-
исправно зачистное автома-
тическое устройство, которое 

16 мая 2018 года. Житель дома № 28 по Большой Пионерской улице Антон Китаев 
выбрасывает мусор в отремонтированный мусоропровод. Неисправное зачистное 
автоматическое устройство сотрудники управляющей компании починили

Многие горожане против 
содержания мусоропрово-
дов в домах. Они утвержда-
ют, что это негигиенично. 
Главная претензия к та-
кому способу утилизации 
отходов — невозможность 
собирать мусор раздель-
но или сортировать его. 
В городах Западной и Вос-
точной Европы, Канады, 
Америки, Австралии при 
проектировании жилых 
многоэтажных домов для 
раздельного сбора мусора 
предусмотрены специ-
альные контейнерные 
площадки. Если правила 
сбора не соблюдаются, то 
выписывается штраф.

КСТАТИ

КАПИТАЛЬНЫЙ 
РЕМОНТ В ДОМЕ 
ЗАКОНЧИТСЯ ЧЕРЕЗ 
СЕМЬ МЕСЯЦЕВ
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На горячую линию 
«МЦ» поступают об-
ращения жителей 
Басманного района, 
которые жалуются, 
что во дворах много 
аварийных деревьев. 
Одним из последних 
стал звонок в редак-
цию Екатерины Арте-
мовой.

Обращения жителей были 
переданы в ГБУ «Жилищ-
ник Басманного района». 

Дальше специалисты решают, 
где необходима санитарная 
обрезка, а где вырубка. Всего 
в районе Департаментом при-
родопользования и охраны 
окружающей среды выдано бо-
лее 200 порубочных билетов. 
Сухие ветки деревьев возле до-
ма № 18/20 на Большой Почто-
вой уберут в ближайшее время. 
Вместе с дендрологом  «МЦ» вы-
ехала по адресам, где тоже будут 
проводить работы. 

Строго по правилам
С девяти утра сотрудники ГБУ 
«Жилищник Басманного райо-
на» проводят санитарную обрез-
ку, вырубку аварийных деревьев 
и стволов во дворе дома №  5–7 
на Воронцовом Поле. 

— Вырубка и обрезка здесь про-
водится по просьбе жителей. 
Сотрудники не только выру-
бают, но и поднимают кроны 
деревьев, зачищают стволы 
кленов, тополей, — рассказыва-
ет дендролог ГБУ «Жилищник 
Басманного района» Татьяна 
Мариева. — Все выполняется 
строго по порубочному билету. 
Его выдает Департамент приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды. 
Во дворе дома № 5–7 на Ворон-
цовом Поле вырубили шесть де-
ревьев и спилили два боковых 
ствола. Провели санитарную об-
резку на пяти растениях. Затем 
места спила веток смазали зе-
леной, масляной краской на ос-
нове олифы — она способствует 
быстрому заживлению ран.

Район останется зеленым
За обращениями жителей по по-
воду аварийных деревьев следят 
особенно внимательно. 
— Мы проверяем все деревья — 
не только на которые пожалова-
лись, но и те, что растут рядом 
с ними, — поясняет Татьяна Ма-

Опасные деревья вырубят
СКАЗАНО  ДЕЛАЕТСЯ

На вопросы и жалобы читателей, присланные 
в газету «Москва. Центр», отвечают руководи-
тели Центрального административного округа 
и районов ЦАО.

Салман Дадаев, глава управы Басманного района
Услуги по содержанию и текущему ремонту общего имущества 
собственников помещений многоквартирного жилого дома 
оказывает управляющая компания «Экологический фактор». 
Ее сотрудники установили поручень при входе в подъезд дома. 
Специалистами управляющей компании было проведено обсле-
дование крыльца — оно в удовлетворительном состоянии.

Сергей Золотарев, глава управы Тверского района
Мемориальные доски по указанным адресам после обращения 
Елены Жевлаковой привели в порядок.

Александр Мишаков, глава управы Таганского района
Администрация предприятия сообщила, что в помещении ре-
монтировали вентиляционную систему. Работы были начаты 
16 апреля. Руководителю заведения было строго указано усилить 
контроль за работой технологического оборудования, а также на 
недопущение ухудшения условий проживания жителей района. 
Ремонт завершили 15 мая 2018 года.

Сергей Золотарев, глава управы Тверского района
Специалисты 17 мая по просьбе жительницы проверили карнизы 
в ее доме. На момент обследования незакрепленных карнизов на 
фасаде дома не выявлено.

Возле крыльца нашего дома нет поручней. Пожилым людям 
трудно спускаться и подниматься по лестнице. Крыльцо нахо-
дится в плохом состоянии, ступеньки потрескались, его нужно 
отремонтировать .
Галина Мельченюк, жительница Басманного района, Доброслободская ул.

Просим привести в порядок мемориальные доски Юрию Левита-
ну и Оресту Верейскому, установленные на доме № 12/6 по Ста-
ропименовскому переулку, а также памятную доску писателю 
Дмитрию Медведеву, которая находится на доме № 16.
Елена Жевлакова, жительница Тверского района, Воротниковский пер.

Вытяжное оборудование в ресторане-караоке по адресу: улица 
Воронцовская, 4, строение 1, находится в неисправном состо-
янии. Шум, который от него исходит, беспокоит жителей дома. 
Когда арендодатели решат проблему с оборудованием? 
Ирина Бобарыкина, жительница Таганского района, Гончарная ул.

Карнизы нашего дома, выходящие на улицу, плохо прикрепле-
ны. Я думаю, что при сильном ветре они оторвутся, а это может 
угрожать безопасности людей, которые в это время идут рядом 
с нашим домом. Возможно ли проверить их состояние?
Нина Вахрушева, жительница Тверского района, Новослободская ул.

ДЕЖУРНЫЙ ОТВЕЧАЕТ

МЕЩАНСКИЙ РАЙОН
Роман Потехин, проживающий по адре-
су: улица Трубная, 25, строение 1, попро-
сил привести в порядок щиты с электро-
счетчиками — после ремонта они по-
стоянно открыты. Глава управы Дмитрий 
Башаров отчитался, что проблему устра-
нили: выполнены работы по установке 
замка на дверцу щитового оборудования. 
Повреждения электропроводки и обору-
дования отсутствуют.

РАЙОН ЯКИМАНКА
Жителю Донской улицы, 5, строение 1, 
Илье Григоренко мешал сухостой во дво-
ре — засохшее дерево могло упасть 
при  сильном ветре. После обращения 
москвича в управу района необходимые 
работы были проведены. Глава управы 
Елена Макарова ответила, что сухостой-
ное дерево сотрудники ГБУ «Жилищник 
района Якиманка» удалили. Угроза 
устранена.

ПРЕСНЕНСКИЙ РАЙОН
Сергей Корсунов обратился с просьбой 
устранить неполадки в работе доводчика 
входной двери дома № 7 в Стрельбищен-
ском переулке, поскольку она туго от-
крывается и сильно хлопает. Глава управы 
Александр Михайлов сообщил, что работы 
по ремонту в третьем подъезде выполнили. 
Доводчик отрегулировали. Сейчас он нахо-
дится в исправном состоянии, дверь больше 
не хлопает. 

РАЙОН ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ
Владимир Якушев пожаловался, что 
на пересечении 2-го и 3-го Монетчиков-
ского переулков на проезжей части обра-
зовалась яма, которая мешает нормаль-
ному движению автомобилей. Директор 
ГБУ «Жилищник района Замоскворечье» 
Евгений Шелгунов доложил, что сотруд-
ники учреждения выехали на место и от-
ремонтировали дорогу. Ям на проезжей 
части нет.

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

Ольга Шовгеня, исполняющая обязанности главы управы района 
Хамовники
Мы проверили начисления. Сейчас лицевой счет в этой квар-
тире разделен между двумя собственниками. В собственности 
Лидии — 27,7 кв. м. За них она и оплачивает услугу. За разъяс-
нением, как формируется Единый платежный документ, любой 
житель города может обратиться в районные центры государ-
ственных услуг «Мои документы. 

Всегда платила за отопление квартиры с учетом площади, кото-
рая составляет 55 кв. м, а сейчас за 80 кв. м. Откуда взялись  лиш-
ние квадратные метры и почему я должна за них платить?
Лидия Машукова, жительница района Хамовники, Фрунзенская наб.

21 мая 2018 года. Сотрудник ГБУ «Жилищник Басманного района» Евгений 
Лютин спиливает сухие ветки с дерева у дома № 5–7 на улице Воронцово Поле. 
Департамент природопользования выдал свыше 200 порубочных билетов Порубочный билет действует 

в течение года. За это время со-
трудники ГБУ «Жилищник» обя-
зательно должны выполнить 
работы. Если за этот период по-
рубочный билет не закроют, это 
считается серьезным нарушени-
ем: на учреждение налагается 
штраф. Билет Департаментом 
природопользования и охраны 
окружающей среды выписыва-
ется на полную вырубку, вырубку 
стволов и кронирование дере-
вьев. Все остальные работы не 
требуют разрешения. Они произ-
водятся балансодержателями тер-
ритории по просьбе жителей, или 
если они сами увидят проблему. 

СПРАВКА

риева. — Только после этого де-
ревья можно включить в заявку.
Затем к работе приступает ден-
дролог из столичного депар-
тамента, который принимает 
окончательное решение — вы-
рубать или нет.
— В заявку мы включаем только 
те деревья, которые угрожают 
безопасности горожан: имеют 
наклон больше 45 градусов, дуп-
ла, гниль, поражены вредителя-
ми, — объясняет Мариева. — 
Заметить аварийное дерево под 
силу только специалисту.
На месте вырубленных деревьев 
посадят новые, чтобы сохранить 
район зеленым.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru
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скажу: мне нравится, что пред-
ложения такие, что их захотели 
обсуждать. Сейчас у учителей 
хорошая зарплата. И средняя 
зарплата учителей составляет 
около 80 тысяч рублей… Уже 
чуть больше — в этом году сред-
няя зарплата составляет 86 ты-
сяч рублей. Хотя, мне кажется, 
для учителей никакая зарплата 
не будет слишком большой. 
Говорят, что уровень зарплаты 
зависит от результатов труда. 
Как же соотносятся в Москве эти 
показатели? 
Наверное, в том преимущество 
нашего департамента, что мы 
не вмешиваемся в формулы зар-
платы школ до тех пор, пока кол-
лектив не начинает выражать 

недовольство тем, как начис-
ляется зарплата. Мы не зафик-
сировали случаев недовольства 
до сих пор. Мы убедили директо-
ров школ, что дифференциация 
зарплат может и должна быть, 
и против этого мы как депар-
тамент не возражаем. Но за по-
следние годы мы значительно 

сократили дифференциацию, 
довели ее до разумных преде-
лов. То есть такого, что один 
учитель получает в пять раз 
больше другого, в Москве давно 
нет. Хотя, конечно, учителя, ко-
торые вносят наибольший вклад 
в результаты своей школы, полу-
чают больше. Сегодня меньше 
64 тысяч рублей практически 
ни один учитель Москвы не по-
лучает. Эту нижнюю границу 
зарплаты установили в 2017 
году. В этом году мы уже дого-
ворились с директорами школ, 
что нижняя граница пройдет на 
уровне 68 тысяч рублей — это 
учительская зарплата в месяц. 
Таким образом, отклонение 
от средней зарплаты по сфере 

составляет плюс-минус 35 про-
центов. Даже двукратной раз-
ницы уже нет. Децильный ко-
эффициент среди учителей не 
превышает показатель 1,5–1,6. 
Дифференциация есть по ре-
зультатам, но так как низких 
результатов у московских школ 
стало намного меньше, чем бы-
ло раньше, то, соответственно, 
и учителей с низкой зарплатой 
стало намного меньше. 
Из этого можно сделать вывод, 
что дифференциация зарплаты 
снизилась не за счет того, что 
хорошим учителям, не дай бог, 
стали меньше платить, а за счет 
того, что все меньше становит-
ся нерезультативных учителей. 
Поэтому и повышается нижняя 
граница зарплаты учителя. 
Появился конкурс на место учи-
теля? Приезжают учителя из со-
седних регионов? 
У нас уже года три-четыре есть 
конкурс на место учителя по 
многим предметам. Относи-
тельно иногородних... Мы вве-
ли правило: те учителя, которые 
впервые пытаются устроиться 
работать в московскую школу, 
проходят у нас независимую 
диагностику в Московском цен-
тре качества образования на 
знание того предмета, который 
собираются преподавать. Учи-
теля младших классов проходят 
метапредметную диагностику, 
остальные сдают ЕГЭ. 
В прошлом году мы получили 
довольно большое количество 
жалоб от пытавшихся устроить-
ся в московские школы. В основ-
ном жаловались на то, что они 
не смогли пройти диагности-
ку — слишком сложная. Моя по-
зиция такова: пусть лучше жа-
луются не прошедшие диагно-
стику учителя, чем потом будут 
жаловаться московские семьи 
на полуграмотных учителей. 
Да. Я не скрываю. У нас есть ба-
рьер. Но те, кто его преодоле-
вает, могут стать московскими 
учителями. И да — для этого на-
до поработать. Сейчас у нас при-
мерно 10 –12 процентов иного-
родних учителей. 
Если в целом говорить о мо-
сковском образовании, вы как 
руководитель департамента, ру-
ководитель направления какие 
цели ставите перед собой лично 
на 2018 год? 
Хотите рассмешить Бога — рас-
скажите ему о своих планах. 
Чтобы все измеряемые результа-
ты московских школьников про-
должали улучшаться, а зарплата 
московских учителей продолжа-
ла повышаться. Вот мой ответ. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru

Как формируется 
зарплата учителей 
и какие вызовы вре-
мени стоят перед со-
временной школой, 
в интервью «МЦ» рас-
сказал министр пра-
вительства Москвы, 
глава Департамента 
образования Исаак 
Калина.
Мэр Москвы Сергей Собянин по-
ручил учительскому сообществу 
столицы подготовить стратегию 
развития городского образова-
ния до 2025 года. Как руководи-
тель Департамента образования 
как вы оцениваете поручение 
мэра? И что делается, чтобы во-
плотить в жизнь это поручение? 
Я как руководитель департамен-
та с огромным удовлетворением 
оцениваю ту огромнейшую сте-
пень доверия директорскому 
и учительскому корпусу столи-

цы, которую выказал мэр. Мне 
кажется, это лучшая оценка си-
стемы. Это дорогого стоит. И это 
редчайший случай, когда руко-
водитель субъекта федерации 
заказывает разработку такого 
важного документа не где-то на 
стороне, а доверяет нашим спе-
циалистам. Я не знаю подобных 
примеров, хотя давно работаю 
в системе. 
Относительно воплощения 
в жизнь. Я считаю, что сейчас 
трудно и, главное, преждев-
ременно оценивать уже озву-
ченные на встрече с Сергеем 
Собяниным первые предло-
жения. Группа разработчиков 
не претендует на то, что это — 
окончательные тезисы Страте-
гии. И позиционировались эти 
предложения как подходы к раз-
работке концепции Стратегии. 
Это лишь первый шаг. Иници-
ативная группа уже вышла на 
встречу со всеми директорами 
столичных школ. Представи-
ла свои идеи, по ряду вопросов 
провела электронные голосова-
ния. Сейчас директора обсуж-
дают Стратегию в своих коллек-
тивах. Я уверен, что привлекут 
к обсуждению и управляющие 
советы школ. Мы формируем 
и пул экспертов московского об-
разования, не работающих в си-
стеме, но являющихся извест-
ными специалистами в области 
образования. Группа призвана 
профессионально критиковать 
и анализировать разработку, ко-
торую ведет директорский кор-
пус при участии учительства. 
Я надеюсь, вы не собираетесь 
меня спрашивать, нравятся ли 
мне предложения коллег-дирек-
торов или не нравятся. Я сразу 

Исаак Калина: Учителями 
становятся только лучшие

14 декабря 2016 года. 
Министр правительства 
Москвы, руководитель 
Департамента 
образования Исаак 
Калина рассказал,  
что учителя, которые 
впервые устраиваются 
работать в столичные 
школы, проходят неза-
висимую диагностику

В МОСКВЕ НЕТ ТАКОГО, 
ЧТОБЫ ОДИН ПЕДАГОГ 
ПОЛУЧАЛ В ПЯТЬ РАЗ 
БОЛЬШЕ ДРУГОГО

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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26 школ ЦАО. Мы считаем, что 
это хороший результат.
В Москве из года в год 
растет количество 
школьников, участвую-
щих во Всероссийских 
олимпиадах по раз-
ным предметам. В этом 
учебном году ребята 
завоевали рекордное 
количество дипло-
мов — 906. Каков вклад 
школьников округа в эту 
копилку?
Вклад достойный: округ 
дал 141 призера заключи-
тельного этапа Всероссий-
ской олимпиады школьни-
ков по иностранным языкам, 
биологии, химии, истории, 
географии, праву, экономике, 
русскому языку, литературе, 
информатике, физике и астро-
номии. 

Много ли специализированных 
классов в школах округа?
Они есть во многих школах. На-
пример, инженерные в16 учеб-
ных заведениях, медицинские — 
в 18. В шести школах созданы 
кадетские классы, в двух — ака-
демические. 
В 2018 году в Москве стартует 
проект «Математическая вер-
тикаль». В столичных школах 
откроются 300 классов, ученики 
которых будут изучать совре-
менный курс математики, по-
сещать кружки, факультативы 
по другим естественно-науч-
ным предметам. Появятся ли 
такие классы в Центральном 
округе?
— К проекту проявили интерес 
школа № 179 Тверского района 
и № 57, которая находится в Ха-
мовниках.

Учебный год заканчи-
вается. Дети мечтают 
весело и с пользой про-
вести каникулы, а пе-
дагоги уже готовятся 
к новому учебному 
году. Власти округа 
делают все возмож-
ное, чтобы дети полу-
чили качественное 
образование. О том, 
что делается  в округе 
для развития образо-
вания, рассказала за-
меститель префекта 
Центрального округа 
Лариса Тиунова.

Лариса Ивановна, какова сегод-
ня ситуация со школьным обра-
зованием в Центральном округе? 
Есть ли дефицит педагогов, ка-
кой у них уровень зарплаты?
Дефицита педагогов нет. Сред-
ний уровень заработной платы 
у учителей, которые работают 
в школах округа, составляет 
87 тысяч рублей. 
Город поощряет лучших педаго-
гов не только высокой зарплатой? 
Это правда. Учителям, активно 
участвующим в развитии про-
екта «Московская электронная 
школа», выплачиваются надбав-
ки в размере 10 тысяч рублей. 
Например, из школы № 627 рай-
она Замоскворечье их получили 
165 человек. А из ГБОУ «Покров-
ский квартал» (Басманный рай-
он) — 170 педагогов.
Какова наполняемость классов 
школ округа? 
Средняя наполняемость клас-
сов — 24 человека. Если учесть, 
что согласно СанПиНу она не 
должна превышать 25 человек, 
то  мы укладываемся в норму. 
Сколько школ округа входит 
в рейтинг вклада школ в каче-
ственное образование москов-
ских школьников по итогам 
2016/17 учебного года? 
В топ-300 лучших школ Москвы 
входят 34 образовательных уч-
реждения, включая колледжи. 
В топ-500 школ России входят 

1

В каких школах за последние 
пять лет благоустраивали терри-
тории? 
С 2013 по 2017 год в округе 
благоустроили территории 
201 школы. В 2018 году запла-
нировано еще 19. 
Лариса Ивановна, сколько школ 
было построено в округе за по-
следние десять лет?
С 2008 года введено в эксплуата-
цию 22 детских сада и пять обще-
образовательных школ.
Будут ли строиться новые школы 
и детские сады в округе, когда 
планируется их открыть?
В июне этого года в Зоологиче-
ском переулке, 10а, появится 
детский сад как минимум на 
125 мест. Его уже построили на 
месте здания отселенного детса-
да № 521. В 2020 году введут дет-
ский сад на 200 мест — на улице 
2-я Дубровской, владение 1, 
в Таганском районе. На улице 
Подвой ского, 2, появится учеб-
ный корпус на 300 мест. На При-
чальном проезде, 7, — учебный 
корпус школы на 400 мест. Также 
учебный корпус на 300 мест от-
кроют на месте существующе-
го здания школы в Тишинском 
переулке. Ни один ребенок не 
останется без места в детском 
саду или школе. Власти города 
и округа делают для этого все воз-
можное, и результаты — налицо. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

Округ помогает 
городу 
завоевывать 
медали

16 декабря 2016 года. Ученицы 
школы  № 34 Александра Журавлева 
(слева) и Анастасия Конюшкова (1). 
23 мая 2018 года. Заместитель пре-
фекта ЦАО Лариса Тиунова (2). 
Ученик школы № 2030 Тимофей 
Морин (3)

26
ЦИФРА

образовательных уч-
реждений ЦАО входят 
в 500 лучших школ 
России. В топ-25 входят 
школы № 57, 1535, 179 
и другие.

26 школ ЦАО. Мы считаем, что 
это хороший результат.
В Москве из года в год
растет количество 
школьников, участвую-
щих во Всероссийских 
олимпиадах по раз-
ным предметам. В этом
учебном годуребята
завоевали рекордное 
количество дипло-
мов — 906. Каков вклад 
школьников округа в эту
копилку?
Вклад достойный: округ
дал 141 призера заключи-
тельного этапа Всероссий-
ской олимпиады школьни-
ков по иностранным языкам, 
биологии, химии, истории, 
географии, праву, экономике, 
русскому языку, литературе, 
информатике, физике и астро-
номии. 

Много ли специализированных 
классовв школах округа?
Они есть во многих школах. На-
пример, инженерные в16 учеб-
ных заведениях, медицинские —
в 18. В шести школах созданы
кадетские классы, в двух — ака-
демические. 
В 2018 году в Москве стартует
проект «Математическая вер-
тикаль». В столичных школах
откроются 300 классов, ученики 
которых будут изучать совре-
менный курс математики, по-
сещать кружки, факультативы 
по другим естественно-науч-
ным предметам. Появятся ли
такие классы в Центральном
округе?
— К проекту проявили интерес
школа № 179 Тверского района
и № 57, которая находится в Ха-
мовниках.

Ученик школы № 2030 Тимофей
Морин (3)
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Возле дома № 20 по 
Старой Басманной 
улице появится уют-
ное общественное 
пространство. 

Это место можно назвать 
тихим центром. Рядом — 
Сад имени Баумана, Шко-

ла акварели Сергея Андрияки. 
Скоро здесь станет еще уютнее. 
Новые скамейки, фонари, кра-
сивая гранитная плитка — все 
это появится на Старой Бас-
манной, 20, уже нынешним 
летом. А еще тут станет зеле-
нее: появятся новые листвен-
ницы и ели. Для детей сделают 
игровую площадку, для спор-
тсменов — место для занятий 
футболом, баскетболом, волей-
болом и воркаутом — силовым 
направлением фитнеса. Важно, 
что пространство будет обо-
рудовано для мам с колясками 
и людей с ограниченными воз-
можностями здоровья — здесь 
появятся удобные пандусы с по-
ручнями. 
— Всего в 2018 году за счет 
средств, полученных от пользо-
вания платными парковками, 
планируется благоустроить 
более 30 объектов дворовых 
территорий в районе, — пояс-
нил заместитель директора по 
содержанию и благоустройству 
ГБУ «Жилищник Басманного 
района» Иван Чуйко.
Масштабные работы по благо-
устройству проведут в Боль-
шом и Малом Златоустинских, 

Будет тихий уголок... 

Вдоль тропинок установят 
новые фонари разной формы, 
высотой 4,5, 5 и 7 метров.

В этом году планируется привести в по-
рядок территорию общественного про-
странства на Старой Басманной улице, 
у домов № 20 и № 22. Проект предусма-
тривает переустройство дорожно-тро-
пиночной сети, озеленение территории, 
устройство освещения, детской и спор-
тивной площадок. Проект прошел об-
щественное обсуждение. Большинство 
участников голосования на портале 
«Активный гражданин» решили, что 
благоустройство необходимо. С учетом 
большого объема запланированных ра-
бот и одновременно сжатых сроков был 
объявлен конкурс на выполнение работ 
по благоустройству.

КОММЕНТАРИЙ

ЕЛЕНА ЕЖОВА 
первый 
заместитель главы 
управы Басманного 
района

Появление сквера на Старой Басман-
ной — это очень хорошая идея. Зелень 
и спортплощадки району нужны. Не-
мало жителей Басманного района вы-
сказываются не только за продолже-
ние точечного благоустройства. Они 
предлагают продлить очень хорошую 
программу «Моя улица». Да, сделано 
очень много. Но еще больше нужно 
сделать в том числе в районе. 

АНДРЕЙ СИНЬКОВ
помощник депутата 
Госдумы Ильи 
Дроздова

Установят новые скамейки 
с удобными спинками — 
для комфортного отдыха мест-
ных жителей и гостей города.

Для спортсменов — теннисный стол, 
тренажеры и многофункциональный 
гимнастический комплекс.

Появятся пандусы с поручнями. 
По ним будет удобно спускаться 
роллерам и пожилым людям, 
а также инвалидам. 

Для самых маленьких детей установят 
детскую площадку с горками, качеля-
ми, мостиками, песочницей, а также 
гимнастическим оборудованием.

Появится сеть пешеходных 
дорожек — с асфальтовым 
и гранитным покрытием. 

По проекту благоустройства на Старой Басманной появятся и детские площадки с горками и качелями

Лучниковом, Армянском и Кри-
воколенном, а еще в Малом Спа-
соглинищевском, Петровериг-
ском, Старосадском переулках. 
Все они расположены в Басман-
ном районе, между Солянкой 
и Маросейкой.

— Программа «Моя улица», в хо-
де которой были благоустроены 
многие улицы в центре, очень 
помогла городу, но всех его про-
блем в плане создания комфорт-
ной городской среды, конечно, 
не решила, — рассказывает ар-

хитектор и урбанист Евгений 
Котомин. — Есть масса уголков 
старой Москвы, где необходимо 
точечное благоустройство. Ведь 
«Моя улица» — это как бы фа-
сад столицы. А точечное благо-
устройство — для дворов. Я рад, 
что город находит силы и сред-
ства на такие малозаметные со 
стороны, но очень дорогие для 
местных жителей уголки. Мне ка-
жется, места для благоустройства 
они должны определять сами.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

ТЕРРИТОРИЯ СТАНЕТ ЗЕЛЕНЕЕ: 
ЗДЕСЬ ПОЯВЯТСЯ НОВЫЕ 
ЛИСТВЕННИЦЫ И ЕЛИ
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Ворота в арке дома 
в Гагаринском пере-
улке восстановили. 
Именно об этом по-
просили жители 
района Хамовники 
на встрече с исполня-
ющей обязанности 
главы управы. Встре-
чи глав управ прошли 
16 мая во всех райо-
нах ЦАО.

Самыми актуальными тема-
ми на встречах глав управ 
с жителями стали озелене-

ние и благоустройство. Многих 
жителей районов беспокоили 
вопросы высадки деревьев и цве-
тов во дворах. Тема благоустрой-
ства тоже была затронута не раз. 
Жители района Хамовники по-
жаловались на то, что кто-то в ар-
ке дома № 9/5 по Гагаринскому 
переулку снял железные ворота. 
Из-за этого во дворе посторон-
ние люди оставляли свои авто-
мобили. Сотрудники районного 
«Жилищника» на следующий 
день выехали на место.
— Ворота сняли с петель и оста-
вили вдоль стенок арки, — опи-
сывает ситуацию главный спе-
циалист управы района Хамов-
ники по вопросам строитель-
ства Максим Белобоков. — Во 
двор дома заезжали и паркова-
лись водители, которые здесь не 
живут, что доставляло неудоб-
ство жителям.
Буквально за час черные ворота 
вернули на место.  
На встрече в Тверском районе 
жительница Елена Осипова по-
интересовалась, когда додела-
ют детскую площадку во дворе 
дома № 33, строение 2, на 1-й 
Брестской улице. 
— Детская площадка недоделана 
с мая прошлого года, хотя сдать 

объект должны были 28 августа 
2017 года, — рассказывает жен-
щина. — В ноябре ночью прие-
хали из «Жилищника», сменили 
покрытие, теперь уже оно все 
протерлось и вздулось. 
Глава управы Тверского района 
Сергей Золотарев ответил:
— Документы от ГБУ «Жилищ-
ник» направлены в префектуру 

Центрального округа. Если со-
трудники подрядной органи-
зации в ближайшее время не 
исправят ситуацию, то на них 
подадут в суд. 
Жители Замоскворечья на 
встрече с главой управы попро-
сили снизить частоту покоса 
газона на Большой Татарской 
улице. По их словам, трава не 

успевает расти. За-
меститель директо-
ра ГБУ «Жилищник 
района Замоскво-
речье» ответила, 
что по этому вопро-
су проведет беседу 
с дворниками, ко-

торые выполняют эти работы. 
В Таганском районе житель-
ница задала вопрос, почему 
ремонт фасада дома № 18, кор-
пус 1, на Малых Каменщиках, 
который запланировали на 
2018 год, перенесли на 2020-й.
На вопрос ответил глава управы 
Таганского района Александр 
Мишаков:
— С учетом мнения специ-
алистов Фонда капитального 
ремонта составлялись данные, 
и в соответствии с ними ваш 
дом вошел в список тех, работы 
в которых проведут в 2020 году. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

17 мая 2018 года. Сотрудники ГБУ «Жилищник района Хамовники» Белимбек Заупаров (на переднем плане) и Эрмек 
уулу Пиболот установили ворота в арке дома № 9/5 по Гагаринскому переулку

Посторонним въезд запрещен
ХАМОВНИКИ

Если вы считаете, что в вашем районе 
проходит важное, интересное собы-
тие, напишите нам на okruga@vm.ru. 
Мы опубликуем ваше сообщение!

КРАСНОСЕЛЬСКИЙ РАЙОН

Ремонт в первом и втором подъездах 
дома № 13/47 по переулку Балкан-
ский; в третьем подъезде дома № 21/8 
по Мясницкой улице и в первом подъ-
езде по адресу: Русаковская улица, 12, 
корпус 1, закончат и сдадут на провер-
ку Жилищной инспекции к 27 мая. 

ПРЕСНЕНСКИЙ РАЙОН

Фестиваль ко Дню защиты детей про-
ведут 3 июня в Биологическом музее 
Тимирязева. В программе: физические 
опыты и эксперименты, лекции и спек-
такли.

МЕЩАНСКИЙ РАЙОН

В ТЦСО «Мещанский» открылись 
комнаты прохлады. Для посетителей 
установлены кулеры с водой и удобные 
диваны. 

РАЙОН ЯКИМАНКА

В НИТУ МИСиС 30 мая состоится 
Всероссийский инженерный чемпи-
онат CUP MISIS CASE. К участию при-
глашают школьников 8–10-х классов 
и студентов. 

РАЙОН АРБАТ 

В доме № 22 в Большом Афанасьев-
ском переулке обновят системы холод-
ного и горячего водоснабжения, вос-
становят поврежденные электросети 
и отремонтируют подвал. 

БАСМАННЫЙ РАЙОН

Сотрудники ГБУ «Жилищник» 
по просьбе жителей закрыли все вхо-
ды и выходы в заброшенный корпус 
городской больницы № 6 на Новой 
Басманной улице, 29.

РАЙОН ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

До 10 июня будет ограничено дви-
жение в Вишняковском переулке от 
дома № 53/18, строение 1, и на ули-
це Пятницкой до дома № 4, а также 
в Большом Татарском переулке от дома 
№ 4/8 до дома № 1 на улице Татарской 
и на участке улицы Большой Татарской 
от дома № 36 до дома № 44.

И НА ТАГАНКЕ, И НА АРБАТЕ ПЕРЕКЛИЧКА 
НОВОСТЕЙ 
ДЕСЯТИ РАЙОНОВ 
ОКРУГА 

Благотворительный праздник, 
подготовленный муниципаль-
ным округом Тверской, про-
вели на Миусской площади. 
«День добрых дел» собрал 
десятки неравнодушных го-
рожан, которые всегда готовы 
прийти на помощь. 

Основной частью праздни-
ка стала донорская акция. Ее 
провели сотрудники Центра 
сердечно-сосудистой хирур-
гии имени Бакулева. На сдачу 
крови 19 мая записались более 
ста человек. На празднике ра-
ботала ярмарка детских поде-
лок и сувениров: здесь и яркие 
мягкие игрушки, и украшения, 
и аксессуары. Деньги от прода-

жи передадут в фонды, которые 
помогают детям и инвалидам.
Благотворительный праздник 
посетила и заместитель пре-
фекта Центрального округа 
Лариса Тиунова.
— Каждый человек хочет быть 
полезным обществу и поуча-
ствовать в благотворительно-
сти, но из-за быстрого ритма 
жизни не всегда есть время об 
этом задуматься, — сказала 
Тиунова. — Мы предложили 
жителям испытать чувство сча-
стья, когда ты помогаешь чело-
веку. Уверена, что каждый, кто 
принял участие в акции, вер-
нулся домой счастливым.
АЛЕКСАНДРА ИВЛЕВА
okruga@vm.ru

В столице 19 мая состоялась 
Всероссийская акция МЧС Рос-
сии «Чистый берег». На терри-
тории ЦАО от мусора очистили 
берег Новоспасского пруда. 

Центральной точкой сбора для 
сотрудников Управления по 
ЦАО Главного управления МЧС 
России по городу Москве, 21-го 
пожарно-спасательного отряда 
ФПС, Управления по ЦАО Депар-
тамента ГОЧСиПБ и доброволь-
цев пожарной охраны Централь-
ного округа стал Новоспасский 
пруд.
Главная цель акции — очистка 
берегов водоемов от мусора, 
скопившегося за зиму, в местах 
массового отдыха горожан пе-

ред началом летнего купального 
сезона 2018 года.
Не испортил мероприятие даже 
мелкий дождь. Вооружившись 
перчатками, граблями и паке-
тами для мусора, активисты за 
несколько часов навели порядок 
на берегу пруда. 
Для участников акции работала 
и полевая кухня. Именно там 
в завершение мероприятия всех 
активистов угощали гречневой 
кашей с тушенкой и предлагали 
горячий чай.
Подобные мероприятия в столи-
це проводят ежегодно. Участие 
в них принимают несколько ты-
сяч человек. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

День добрых дел Берег пруда почистили

19 мая 2018 года. Москвичка Дарья Маркова 
на благотворительной ярмарке продавала 
мягкие игрушки. Собранные средства передадут 
в фонды, которые помогают инвалидам

ТВЕРСКОЙ РАЙОН ТАГАНСКИЙ РАЙОН

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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В парке «Зарядье» 
заработал новый 
аттракцион. «Ледя-
ная пещера» — это ку-
сочек Русского Се-
вера в самом сердце 
столицы.

Такого мнения придержи-
вается художник Алек-
сандр Пономарев, разра-

ботавший концепцию объекта. 
Для того чтобы найти нужную 
форму для «Ледяной пещеры», 
ему пришлось отправиться в Ан-
тарктиду. Заодно, по его призна-
нию, сбылась мечта побывать 
в том заповедном крае. 
— Лед — удивительное веще-
ство, — считает художник. — 
Неповторимое сочетание кисло-
рода, водорода и отрицательных 
температур дает потрясающий 
полет творчества.  Мы не стали 
копировать природу, а постара-
лись, как говорил когда-то Баль-
зак, выразить ее.  
Саму идею создания ледяной пе-
щеры предложили сотрудники 
нью-йоркского архитектурного 
бюро. Кроме Александра Поно-
марева, над проектом работал 
и архитектор Алексей Козырь.

ВАЖНО

Московская городская военная прокуратура 
29 мая проведет прямую линию. 

В Московской городской военной прокуратуре 
с 9:00 до 17:00 пройдет прямая линия с гражданами 
по вопросам антикоррупционного просвещения 
(в рамках компетенции органов военной прокура-
туры). Телефон прямой линии: (495) 693-56-21. 

Прямая линия

парка попадаешь в заснеженное 
царство.
— Пространство будет менять-
ся, — говорит Александр Поно-
марев. — Пока его создавали, 
уже видели, как пещера преоб-
ражается. Появлялись сталаг-
миты и сталактиты, кристаллы 
меняли форму. Кажется, что они 
жили своей жизнью, вне зави-
симости от нашей художествен-
ной активности.
Главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов предположил, 
что город стал лучше «на эту 
пещеру». С открытием аттрак-
циона можно поставить первую 
точку в создании климатиче-
ских зон «Зарядья». 
— «Ледяная пещера» в парке — 
самая маленькая из существу-
ющих, — отметил он. — Но она 

отлично дополняет степи, луга, 
северные ландшафты, создан-
ные в  парке. 
Директор «Зарядья» Павел Трех-
леб подчеркнул, что открытие 
«Ледяной пещеры» — долго-
жданное событие для рекреаци-
онной зоны в самом центре сто-
лицы. Работать павильон будет 
ежедневно с 10:30 до 20:30.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

Северная пещера столицы

Передать уникальность приро-
ды Севера решили с помощью 
сложнейших технических при-
способлений — холодильного 
оборудования, километров 
трубок и хладреагента, кото-
рый многие месяцы закачивали 
в созданную систему.
— Мы были первыми, кто реа-
лизовал подобный проект, — 
отметил инженер Борис Куз-
нецов. — Вначале думали, что 
воплотить идею — это что-то 
нереальное. Долго ломали голо-

17 мая 2018 года. Сотрудница парка Анна Ларюшина не скрывает восторга: уникальная пещера стала изюминкой «Зарядья» и новой 
достопримечательностью столицы

В парке «Зарядье», разделенном 
на различные ландшафтные зо-
ны, инсталляция представляет 
территорию Русского Севера. 
Ранее мэр Москвы Сергей Собя-
нин посоветовал проводить не 
более 15 минут внутри аркти-
ческого лабиринта. 
— Теперь можно почувствовать 
себя настоящим полярником, 
не выезжая из Москвы, — рас-
сказал министр правительства 
Москвы, руководитель Депар-
тамента культуры Александр 
Кибовский. — Я думаю, что эта 
интересная естественная, при-
родная изюминка нашего парка 
тоже понравится посетителям 
и станет еще одной достоприме-
чательностью нашего города. 
Кристаллы льда светятся от 
лампочек, встроенных в пол, 
пар идет изо рта — уже на вхо-
де в пещеру даже в теплое время 
года чувствуешь дыхание зимы. 
Поэтому к  словам мэра обяза-
тельно стоит прислушаться: 
больше 15 минут в отрицатель-
ных температурах не  проводить. 
На входе выдают плед и утеплен-
ную кепку — сотрудники парка 
заботятся о посетителях. Внутри 
пещеры падающий сверху есте-
ственный свет создает ощуще-
ние, будто через особый портал 

Днем температура в «Ледяной пе-
щере» не будет опускаться ниже 
минус двух градусов, а вечером — 
ниже минус пяти. Такой темпера-
турный режим был признан спе-
циалистами оптимальным для 
нетающей ледяной конструкции. 
Сам покров пещеры естественно-
го белого цвета.
Объем искусственного ледника 
примерно 70 кубометров. По-
верхность инея и льда подсвечена 
светодиодными лампочками. На 
входе посетителям дают теплые 
вещи. В этом павильоне проводят 
экскурсии о научных экспедици-
ях в Арктику и Антарктику, под-
вигах полярников. Рядом с пеще-
рой установят медиаэкран.

СПРАВКА

ву, как равномерно заморозить 
воду. Иностранцы не смогли 
нам подсказать, процесс отла-
живали сами. Включили в рабо-
ту парогенераторы, распыляли 
жидкость, хотели, чтобы лед был 
похож на такой, как в настоящих 
пещерах. И у нас получилось. 
В «Ледяной пещере» постоянно 
поддерживается температура от 
–5 до –8 градусов Цельсия. Нара-
щивали лед в несколько этапов. 
Всего на сводах пещеры заморо-
жено около 70 тонн воды. 

Для создания уникальной ледяной инсталляции в парке «За-
рядье» потребовалось смонтировать почти 14 километров 
трубок, по которым пустили хладреагент. «Ледяная пеще-
ра» — сложный в техническом исполнении объект, анало-
гов которому в России сегодня нет. Инсталляция работает 
по принципу морозильной камеры. Она поделена на 11 кон-
туров — оснований, к которым крепятся трубки. По ним по-
дается охлаждающая жидкость с реагентом, формирующим 
прозрачный лед.

КОММЕНТАРИЙ

МАРАТ ХУСНУЛЛИН
Заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства

ЛЕДЯНОЙ 
ЛАБИРИНТ  
СЛОЖНЫЙ 
ОБЪЕКТ, 
АНАЛОГОВ ЕМУ 
НЕТ В СТРАНЕ
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Скейтпарк, веревоч-
ный городок и зона от-
дыха у прудов — и это 
еще далеко не все, 
за что москвичи лю-
бят парк «Красная 
Пресня». Его директор 
Владимир Бровий 
рассказал о рекордах 
парка и об участии 
в городских проектах.

В п р о ш л о м  г о д у  п а р к 
«Красная Пресня» преоб-
разился — завершилась 

реконструкция Красногвардей-
ских прудов. И после того как 

Гостей 
парка ждут 
сюрпризы

ОТДЫХ

Фестиваль «Веселые соседи. Добрые 
друзья» прошел 19 мая в Милютинском 
саду. Гости могли увидеть концерт ду-
хового оркестра, побывать на блоши-
ном рынке, принять участие в турнире 
по шахматам.

Главными организаторами и участни-
ками мероприятия стали сами жители.
— Этот праздник был организован  
жителями при поддержке управы и со-
вета депутатов муниципального окру-
га Басманный.  Такие мероприятия, 
как праздник «Веселые соседи. Добрые 
друзья», дают возможность горожанам 
познакомиться и стать ближе, — про-
комментировал глава управы Басман-
ного района Салман Дадаев.
Занятия по душе могли найти гости 
любого возраста. Сотрудники ГБУ 
«Центр», филиал «Янтарь», провели 
для детей мастер-классы. Ребята рисо-
вали, учились плести косички, участво-

вали в фестивале дворовых игр от му-
зея «Огни Москвы». Взрослые прогули-
вались по блошиному рынку, играли 
в шахматы и бадминтон, наслаждались 
концертом духового оркестра. Самые 
активные зажигательно танцевали 
милонгу под руководством профессио-
нальных преподавателей.
— Мы готовились почти три месяца. 
Зрители остались очень довольны — 
уже сейчас к нам поступают просьбы 
повторить мероприятие. Надеюсь, 
этот праздник станет доброй и светлой 
традицией, — рассказала организатор 
фестиваля Мария Егорова.
Жители района провели флешмоб — 
одновременно исполнили разученные 
танцевальные движения. Готовиться 
им помогали артисты Московского 
музыкального театра для детей и юно-
шества на Басманной. Номер был на-
столько зажигательным, что к участни-
кам присоединились все гости.

Погуляли всем двором

москвичи получили обновлен-
ную зону отдыха, руководство 
старается обеспечить гостям 
максимально разнообразный 
и интересный досуг.
Владимир Григорьевич, какие 
еще изменения произошли 
в парке за последний год?
— Очень многое сделано на ос-
новной территории, в частно-
сти, веревочный парк «Мадага-
скар» с разнообразными марш-
рутами и испытаниями. Еще мы 
обновили сцену, и теперь высту-
пления артистов в парке могут 
собрать больше людей в прият-
ной обстановке. Также у нас есть 
уникальный песочный игровой 
комплекс, тренажеры, скейт-
парк, который считают одним 
из лучших в Москве, две детские 

торых посетителей порадуют 
театральными постановками, 
различными мастер-класса-
ми. А недавно, кстати, прошел 
арт-фестиваль «Николин день» 
с фотовыставками, хоровода-
ми, играми и другими развлече-
ниями. Фестиваль направлен на 
популяризацию православного 
праздника «Николин день», 
установленного в память свято-
го Николая Мирликийского.
А какие мероприятия пользу-
ются самой большой популяр-
ностью?
— В программах парка особое 
место занимают международ-
ные фестивали. В прошлом году 
Фестиваль Турции за три дня 
посетили свыше 120 тысяч че-
ловек — это рекорд для нашего 
парка! Фестиваль вызвал ин-
терес не только у посетителей 
парка, но и у потенциальных ор-
ганизаторов проведения массо-
вых мероприятий. Поэтому поз-
же в парк поступили заявки на 
проведение международных фе-
стивалей от других посольств.
В этом году парк присоеди-
нился к проекту «Московское 
долголетие». Какие активно-
сти здесь проходят для пенси-
онеров?
— По проекту «Московское 
долголетие» каждую среду 
и пятницу в парке проводятся 
занятия по скандинавской ходь-
бе. Участвуют в них уже более 
30 человек. Еще ведется набор 
в группы по общей физической 
подготовке, танцам, шашкам 
и шахматам.
Реконструкция Красногвар-
дейских прудов стала подар-
ком для горожан. Чем, на ваш 
взгляд, примечательно это 
место?
— Красногвардейские пруды — 
это прекрасный пример, когда 
обычный бульвар после благо-
устройства превратился в при-
влекательное и интересное 
место, которому еще предсто-
ит обрасти своими легендами 
и историей. А помимо того что 
теперь здесь море развлечений 
и уютные зоны для отдыха, по-
сле установки ограждений на-
стилы на берегах прудов стали 
еще более безопасны.  
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

площадки с нестандартными 
игровыми элементами. Для лю-
бителей спорта по всему парку 
проходят беговые дорожки.
Какие сюрпризы гостей ждут 
летом?
— Летом планируем открыть 
лодочную станцию. Также по-
явится возможность смотреть 
концерты на плавучей сцене. 
Еще в парке пройдет огромное 
количество мероприятий. На-
пример, гастрономический 
фестиваль «О, да! Еда», «Мо-
сковские сезоны», во время ко-

800
ЦИФРА

квадратных метров за-
нимает футбольное поле 
парка с искусственным га-
зоном, который защищает 
спортсменов от травм при 
падениях.

19 мая 2018 года. Директор парка «Красная Пресня» Владимир Бровий (1) рассказал 
о занятиях, которые проходят в парке в рамках проекта «Московское долголетие» (2)
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Сейчас Ольга Валентиновна 
планирует переделать два своих 
сарафана. 
— Я уже приносила их Викто-
рии, чтобы она посмотрела, как 
можно их перешить, — добавля-
ет пенсионерка. — Мы решили 
сделать юбки. Правда, пока все 
руки не доходят. Надеюсь, что 
в ближайшее время сделаем.

Жизнь пенсионер-
ки Ольги Могуевой 
со стартом проекта 
«Московское долго-
летие» стала еще на-
сыщеннее. Из списка 
всех активностей, 
которые предложили 
ей в филиале «Пре-
сненский» ТЦСО 
«Арбат», она выбрала 
креативную мастер-
скую, и не прогадала. 

В марте Ольге Валентинов-
не позвонили сотрудники 
ТЦСО и предложили при-

нять участие в проекте «Москов-
ское долголетие». Пенсионерка, 
долго не раздумывая, согласи-
лась. Пришла на первое заня-
тие в креативную мастерскую 
и решила связать свою жизнь 
с рукоделием. 
— С первого занятия у меня 
хорошо получалось выши-
вать лентами, — рассказы-
вает Ольга Могуева. —  Это 
сродни живописи. Ольга 
Валентиновна говорит, 
что вся семья у нее 
творческая: дочки — 
архитекторы, а она 
занимается рукодели-
ем с молодости. Дети 
активно поддержива-
ют увлечение мамы: 
дарят специальные 
книжки. 
В креативной мастер-
с к о й  п е н с и о н е р к а 
нашла еще одно инте-
ресное занятие — касто-
майзинг. Вместе с дизай-
нером  Викторией Гузеевой 
они перешивают старые вещи, 
превращают их в удобные и со-
временные. Немного терпения 
и фантазии — и вот из свитера, 
который десять лет лежал на 
полке, получились варежки, 
шапка, шарф и сумочка.

Модный приговор 
старым вещам 16 мая 2018 года. 

Пенсионерка Ольга 
Могуева (1) в креатив-
ной мастерской пере-
шивает старые вещи. 
Вместе с дизайнером 
они создают модные 
предметы гардероба 
и аксессуары (2, 3)

КОНКУРС

В филиале «Пресненский» территориального 
центра социального обслуживания «Арбат» 
определили проект, который представит район 
на окружном этапе смотра социальных инициа-
тив «Московское долголетие». 

За звание победителя боролись три участника. 
Работы оценивало не только профессиональ-
ное жюри, но и сами получатели социальных 
услуг, ведь потом именно они станут участни-
ками новых направлений работы. 
Среди проектов — «Литературно-музыкальная 
гостиная», основная идея которой — популяри-
зация хора и цикл обучающих лекций, «Город 
и мы» — креативная мастерская, посетители 
которой смогут участвовать в выставках-прода-
жах, и «Прогулки по Пресне» — пешие прогул-
ки по району с рассказами о самых значимых 
и интересных местах. 
Организаторы пояснили, что на окружном эта-
пе хотят представить ту инициативу, которая 
больше всего нуждается в поддержке. 

— В заключительном этапе смотра участву-
ют те проекты, которые можно претворить 
в жизнь, — поясняет директор филиала «Пре-
сненский» ТЦСО «Арбат» Надежда Ярханова. — 
Для того чтобы их воплотить, мы планируем 
привлекать различные государственные струк-
туры, спонсоров. Конечно же, наш центр тоже 
всегда готов помочь.
Пенсионерка Галина Аникина, представляю-
щая проект «Прогулки по Пресне»,  отметила, 
что экскурсии собирается проводить не только 
по своему району, но и взаимодействовать 
с другими. 
 — Мы можем пригласить в гости, например, 
жителей Арбата и для них организовать меро-
приятие, а они — для нас, — воодушевленно 
рассказывает женщина.
Все  представленные инициативы нашли от-
клик у жюри и зрителей. Получатели социаль-
ных услуг уже могут стать их участниками. 
На окружном этапе смотра район представит 
проект креативной мастерской «Город и мы». 

Лучшим проектом стала мастерская вышивки

16 мая 2018 года. Участники занятий по вышивке в филиале «Пресненский» 
ТЦСО «Арбат» создали картину «Зимородки»

Я очень рада, что благодаря про-
грамме «Московское долголетие» 
люди старшего возраста будут больше 
«выходить в свет». Но тут очень важно 
правильно одеться, чтобы и вы, и окру-
жающие чувствовали себя комфортно.
Во-первых, давайте откажемся от 
ретро. Мужчины, не нужно надевать 
костюмы 40-летней давности. На мо-
лодых людях они могут выглядеть 
стильно, на людях старшего возраста 
скорее вызывают ассоциацию со шка-
фом и средствами от моли. Если костюм 
достаточно современный, проследите, 
чтобы его размер более-менее сов-
падал с вашим, но при этом не обтяги-
вал тело так, что трудно ходить. Хотя 
скорее мужчины в возрасте почему-то 
любят надевать «двойки» и «тройки» 
на 2–4 размера больше. Лучше, если 
цвет костюма будет не черным и не тем-

но-синим, 
а, скажем, 
цвета кофе 
с молоком. 
Хороши оттен-
ки бежевого. 
Это стильно, 
демократично, 
дружелюбно.
Женщинам 
советую под-
бирать одежду 
из плотных 
тканей. Ника-
ких полупро-

зрачных шифонов, парчи, атласного 
шелка и мини. Ваши ткани — твид, 
шерсть, хороший крепдешин, плот-
ный трикотаж типа джерси. Подходит 
и мелкий вельвет. Дамам элегантного 
возраста идут приглушенный розо-
вый, насыщенный хвойный, мятно-зе-
леный цвета. Очень важно — никаких 
кислотных оттенков. Оставьте это 
молодежи.
В общем, одеваться нужно стильно, 
актуально, но в соответствии с возрас-
том. Спортивный костюм — не исклю-
чение. Даже эта сугубо функциональ-
ная одежда не должна подчеркивать 
недостатки вашей фигуры.

КОММЕНТАРИЙ

НАТАЛЬЯ 
ТУРКЕНИЧ 
стилист

ВЫБИРАЙТЕ 
ПРИРОДНЫЕ 
ЦВЕТА, 
КИСЛОТНЫЕ 
ОТТЕНКИ 
ОСТАВЬТЕ 
ПОДРОСТКАМ

Свои знания и умения Ольга Ва-
лентиновна планирует передать 
маленькой внучке. 
— Обязательно научу ее и вы-
шивать, и переделывать одеж-
ду, — делится пенсионерка.
Планов у Ольги Валентиновны 
и Виктории много не только 
на уровне ТЦСО, но и на город-
ском. Например, пригласив из-
вестного историка моды Алек-
сандра Васильева, создать свой 
«Модный приговор». Главная 
цель — показать, что из старой 
одежды можно легко сделать 
модную и современную. Они 
хотят «переодеть» пенсионеров, 
дать им инструменты и ключи, 
которые помогут выглядеть 
стильно. Но это все позже. А по-
ка на все лето Ольга Валенти-
новна отправляется жить на 
дачу, где будет продолжать зани-
маться рукоделием. С сентября 
к своим творческим занятиям 
планирует добавить спортив-
ные: физкультуру и скандинав-
скую ходьбу.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru
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Кастомайзинг — декорирование и пере-
делка различных вещей и аксессуаров. 
Он бывает трех видов: легкий (добавле-

ние украшений), полный (полная переделка исходной 
вещи) и профессиональный (представляют на выбор 
определенные заготовки вещей, в которые уже вносятся 
изменения с учетом пожеланий).

СПРАВКА
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ТРУДОУСТРОЙСТВО

Специализированная ярмарка вакансий для ин-
валидов пройдет 30 мая с 11:00 до 15:00 в Центре 
занятости населения столицы.

Участие в ярмарке примут более 50 работодате-
лей Москвы, 10 образовательных учреждений 
и три кадровых агентства. 
Для посетителей пройдут мастер-классы, тренин-
ги по эффективному поиску работы в сети интер-
нет, успешному собеседованию, составлению 
резюме. Также москвичи пройдут профориента-
ционное тестирование, пообщаются с работода-
телями, получат консультации по трудоустрой-
ству и примут участие в работе дискуссионной 
площадки «Ты не одинок!».

Помогут найти работу

Столица не раз ста-
новилась местом 
действия различных 
литературных про-
изведений. И многие 
из них не раз были 
описаны. Пока есть 
время — лето все-
таки — давайте про-
гуляемся по городу 
и узнаем, где жили из-
вестные герои. 

Пожалуй, самое популяр-
ное место, где жили лите-
ратурные персонажи, — 

«нехорошая квартира» на Боль-
шой Садовой, 10, где Михаил 
Булгаков поселил Воланда и где 
разворачивается часть действия 
романа «Мастер и Маргарита». 
Но мы предлагаем вам заглянуть 
в Мансуровский переулок — 
именно здесь в доме № 9, как 
уверяют эксперты,  жил Мастер.  
Оттуда москвовед Сергей Ни-
кулин предлагает отправиться  
и пройтись по другим местам. 
Вспомнить героев «Тихого До-
на», «Войны и мира»,  «Евгения 
Онегина».

Ларинский 
домик
В Большом Харитоньевском 
переулке, 21, располагается дво-
рец князей Юсуповых — именно 
сюда Татьяна Ларина приехала 
из деревни на смотрины. А под 
княжной Алиной, упоминаемой 
в романе «Евгений Онегин», 
скорее всего, подразумевается 
Алина Юсупова, проживавшая 
здесь в то время. 
— Деревянный домик, который 
входил в дворцовый ансамбль 
и который местные жители на-
зывали ларинским, увы, не со-
хранился, — добавляет эксперт.

Татьяна Ларина  
приезжала на смотрины 
к Юсуповым

Дворец графа 
Безухова
Дом № 12 на улице Знамен-
ка в разное время принадлежал 
сподвижнику Петра I Петру 
Апраксину, отцу просветитель-
ницы Екатерины Дашковой Ро-
ману Воронцову, полковнику 
Николаю Римскому-Корсакову, 
дяде композитора. А в 1825 году 
его купил граф Сергей Гагарин. 
— Здесь собирались литерато-
ры, среди них — Николай Ка-
рамзин, Иван Тургенев, — рас-
сказывает Никулин. — Бывал 
и Лев Николаевич Толстой, ко-
торый изобразил этот дом как 
дворец старого графа Безухова 
в своем романе «Вой на и мир», 
а в «Анне Карениной» поселил 
в этом доме семью Стивы Об-
лонского.

2015 год. В усадьбе Апраксиных-Бутурлиных Лев 
Толстой поселил старого графа Безухова в романе 
«Война и мир», а в «Анне Карениной» — семью 
Стивы Облонского. В настоящее время усадьба 
является памятником архитектуры федерального 
значения, а занимает ее школа имени Гнесиных

16 апреля 2006 года. В Юсуповском дворце после революции был музей, затем 
сельскохозяйственные учреждения, а теперь проходят приемы, банкеты 
и экскурсии. А вот ларинский домик, увы, не сохранился

Клиника, 
где лечился 
Григорий 
Мелехов
Здание находится по адресу: 
Колпачный переулок,  дом  
№ 11, строение 1. Его строили 
для врача-окулиста Константи-
на Снегирева. Здесь была амбу-
латория, в которой он проводил 
прием пациентов,  сама лечеб-
ница находилась в здании по 
Хохловскому переулку, 1 (не 

сохранилось). Подростком 
в клинике лечился Шолохов — 
пролежал несколько месяцев. 
Он запомнил «красивого, с под-
стриженной бородкой» хозяина 
больницы и описал на страни-
цах своего романа. 
— Сюда, в Колпачный переулок, 
автор «Тихого Дона» привел сво-
его любимого героя, казака Гри-
гория Мелехова, приехавшего 
в Москву в санитарном эшело-
не для лечения поврежденного 
в бою глаза, — рассказывает 
Никулин.

2014 год. Колпачный пер., 11, стр. 1. 
Глазная клиника, куда Михаил 
Шолохов отправил лечиться 
Григория Мелехова. Сейчас здесь 
находится одно из подразделений 
Службы внешней разведки
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В прошлом году на экран вышли 
серьезные картины, о которых 
много спорят. Возможно, слухи 
о кончине отечественного кине-
матографа преждевременны?
Остаюсь оптимистом по пово-
ду российского кино и каждый 
раз вызываю огонь на себя, ут-
верждая, что наше кино нахо-
дится на подъеме. Появились 
хорошие картины для широ-
кого проката. Давно не было 
таких фильмов, какие снимали 
Данелия, Рязанов, Гайдай, и вот 
сейчас, к счастью, они есть. 
Причем эти фильмы не про-
валиваются в прокате, конку-
рируя с американскими, и это 
большая победа. Они сняты не 
за очень большие деньги, как 
блокбастеры, но зато с добрым 
сердцем и с любовью к кино 
и к зрителю.
Не могу не сказать о том, что 
у нас прекрасные актеры, та-
лантливые режиссеры, правда, 
со сценаристами все не так 
хорошо. Раньше были кино-
повести, которые печатали 
в журналах, и их читали как 
художественные произведе-
ния. Сейчас — в основном 
технические сценарии. Ку-
да подевались кинодрама-
турги, сценаристы — не 
понимаю!  
Алексей Балабанов за день 
до смерти сказал о том, что 
«сегодня все пишут в со-

Художественный 
руководитель нацио-
нальной кинемато-
графической премии 
«Ника» Юлий Гусман 
рассказал «МЦ» о со-
стоянии отечествен-
ного кинематографа.

Режиссер, ведущий Юлий 
Гусман трудится в самом 
центре Москвы, недалеко 

от Телеграфа на Тверской. Еже-
дневно он придумывает новые 
проекты, пишет сценарии и ра-
ботает как режиссер. 
Юлий Соломонович, что вас ра-
дует сегодня и как вы сохраняете 
позитивный взгляд на мир при 
такой загруженности?
Меня всегда радует хорошая по-
года. Человек я — весенне-лет-
ний, любящий тепло, солнце. 
Вырос в Баку, где даже зимой не 
было морозов. 
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Художественный 
руководитель нацио-
нальной кинемато-
графической премии 
«Ника» Юлий Гусман 
рассказал «МЦ» о со-
стоянии отечествен-
ного кинематографа.

ежиссер, ведущий Юлий 
Гусман трудится в самом 
центре Москвы, недалеко 

от Телеграфа на Тверской. Еже-
дневно он придумывает новые 
проекты, пишет сценарии и ра-
ботает как режиссер. 
Юлий Соломонович, что вас ра-
дует сегодня и как вы сохраняете 
позитивный взгляд на мир при 
такой загруженности?
Меня всегда радует хорошая по-
года. Человек я — весенне-лет-
ний, любящий тепло, солнце. 
Вырос в Баку, где даже зимой не 
было морозов. 

Недвижимость является неотъем-
лемой частью жизни и деятельности 
в любой сфере. С учетом современ-
ных потребностей общества, а также 
необходимостью эффективного обо-
рота и инфраструктурных объектов, 
в Гражданский кодекс РФ добавлен 
такой объект вещных прав, как еди-
ный недвижимый комплекс.
Единый недвижимый комплекс 
(ЕНК) — это совокупность объеди-
ненных единым назначением зда-
ний, сооружений и иных строений, 
неразрывно связанных физически 
и технологически, либо расположен-
ных на одном земельном участке. 
Зарегистрировать ЕНК возможно 
с учетом требований ст. 46 ФЗ 
от 13.07.2015 № 218-ФЗ «О государ-
ственной регистрации недвижимо-
сти» по заявлению собственника. 
ЕНК может являться предметом ипо-
теки — в таком случае право залога 
распространяется на все включенные 
в его состав объекты.
Введение в гражданское законо-
дательство Единого недвижимого 
комплекса призвано упростить 
процедуру регистрации объектов, 

повысить эффективность использо-
вания комплексных инфраструктур-
ных объектов, включая линейные. 
Для совершения сделок с комплек-
сом понадобится всего один договор, 
что позволит собственнику имуще-
ства дополнительно сэкономить 
на государственной пошлине.
При объединении нескольких 
движимых и недвижимых вещей 
в единый имущественный комплекс 
становится невозможным признание 
права собственности на одну из них 
за третьим лицом. При этом ЕНК при-
знается недвижимой вещью, уча-
ствующей в обороте как единый объ-
ект, и к нему применяются правила 
о неделимых вещах. Таким образом, 
правовая конструкция ЕНК позволяет 
существенно упростить оборот и от-
несение к недвижимости различных 
комплексных инфраструктурных 
объектов, которые могут включать 
в себя множество как движимых, так 
и недвижимых отдельных объектов, 
оформление которых ранее было за-
труднено или возможно только путем 
регистрации права собственности 
на каждый из них.

ОФИЦИАЛЬНО
Единый недвижимый 
комплекс

циальных сетях, все писатели, 
а сценариев хороших нет». Не 
думаете ли вы, что виртуальный 
мир убивает талантливые мысли, 
не давая им развиться?
Когда-то цех сценаристов был 
элитарным. Сценаристы счита-
лись первыми людьми в кине-
матографе, и высоко оплачива-
емыми. Сейчас сценарии состо-
ят из диалогов и описания места 
действия. Нет в нем ни чувств, 
ни стиля, ни литературы.
Интересно ваше мнение по пово-
ду громких скандалов, связан-
ных с критическими высказыва-
ниями наших артистов о жизни 
в России. 
Напомню, что Россия — демо-
кратическая страна, и гражда-
не имеют право говорить то, 
что думают. Разумеется, без 
клеветы и оскорблений других 
людей.  Художники могут осту-
паться, ошибаться, как и все лю-
ди, но подвергать их за это трав-
ле, уничтожению неправильно. 
Хотелось, чтобы во главе нашего 
общества были дружба, едине-
ние, толерантность. 
Как вам удается жить и творить, 
не подвергаясь, как говорил Па-
стернак, «порче»?
У каждого из нас немало по-
водов грустить, обижаться, бе-
ситься, агрессивно себя вести. 
Для меня главное правило — 
презумпция невиновности, 

о которой мы часто забываем, 
обвиняя без доказательств всех 
и вся. Именно она должна быть 
поставлена во главу угла. 
Ваши любимые фильмы?
Их огромное количество. Я  фа-
нат кино буквально «с пеленок». 
Мои любимые фильмы — весь 
золотой фонд мирового кине-
матографа. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
okruga@vm.ru

Наше кино находится 
на подъеме

15 июня 2016 года. 
Актер, телеведущий, 
режиссер, 
общественный деятель  
Юлий Гусман 

Товары и услуги

Коллекционирование

Размещение рекламы
499 5570404

Юридические услуги

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Недвижимость

● Грузоперевозки без посредников. 
Т.: (926) 203-98-39, (964) 550-78-38

● Арендуем жилье. Т. (495) 782-56-71
● Арендую быстро. Т. (915) 459-69-50

● Московская социальная юридиче-
ская служба. Бесплатно консультации. 
Составление исков. Участие в судах. Все 
споры, в т. ч. вернем или расслужебим 
квартиру. Выпишем из квартиры. На-
следство. Семейные споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. (499) 409-91-42

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. (495) 643-72-12

● Куплю: книги, домашнюю би-
блиотеку до 1940 г., иконы, изделия 
из фарфора, серебра, бронзы, кар-
тины и осветительные приборы . 
Т. (925) 026-53-87
● Книги. Выезд от 150 экз. Оплата сра-
зу. Т. (495) 241-19-52

● Куплю посуду, статуэтки, серебро. 
Т. (916) 155-34-82
● Иконы. Статуэтки, фарфор, картины 
и др. Куплю. Т. (495) 792-87-50

ЧАСТНОСТИ Реклама

Антиквариат, будду, иконы, кар-
тины, серебро, мебель, люстру, 
лампу, часы, патефон, самовар, 
подстаканник, фарфор, статуэт-
ки, портсигар, архивы, открытки, 
фотографии, книги, значки и все 
старинное, любые старые вещи 
купим. Т. 8 (495) 769-74-09

● С благодарностью купим: книги 
в коллекцию до 1945 года. Архивы, от-
крытки, фото, значки, живопись, графи-
ку, игрушки, в т. ч. елочные, предметы 
из стекла, фарфора, кости, металла 
и многое другое. Т.: (916) 929-09-41, 
(495) 408-77-69
● Ткани СССР. Т. (916) 993-36-64
● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Здоровье и красота

НЕПРАВИЛЬНО 
ПОДВЕРГАТЬ 
ХУДОЖНИКА ТРАВЛЕ 
ЗА ОШИБКУ

Юлий Гусман родился в Баку 8 ав-
густа 1943 года. В институте ак-
тивно занимался общественной 
работой и спортом. В 1964 году 
вместе с друзьями создал само-
стоятельный бакинский клуб 
КВН. В течение семи лет был 
капитаном сборной команды 
Баку, не проигравшей с 1967 по 
1972 год ни одной игры.С 1988 го-
да живет и работает в Москве. 
В 2006 году, после 25-летнего 
перерыва, вернулся в кино, сняв 
фантастическую комедию «Парк 
советского периода».

СПРАВКА

ВИ
ТА
Л
И
Й

 Н
ЕВ
ЕР

/Т
АС
С



ТЕЛЕВИЗОР 15Пятница 25 мая 2018 года    № 18 (749)    Москва. Центр

Телеканал НТВ при-
ступил к съемкам но-
вого остросюжетного 
сериала. Изюминкой 
проекта станет то, что 
главного героя сыгра-
ют сразу два актера. 

Бывший мошенник Фе-
ликс сдает банду своих 
подельников в обмен на 

условный срок и участие в про-
грамме защиты свидетелей. Его 
перевозят в Санкт-Петербург, 
меняя герою внешность, па-
спорт и жизнь. Теперь его зо-
вут Сергей, он устраивается на 
работу в страховую компанию. 
Благодаря тонкому уму, прони-
цательности и наблюдательно-
сти решает сложные вопросы, 
но наживает врагов.
— Феликс и Сергей — это один 
персонаж в этом сценарии, но 
исполнять эту роль будут два 
актера, так как по сюжету Фе-
ликс меняет внешность. В на-
чале фильма Феликса играет 

Илья Сланевский, а после того, 
как он меняет внешность и ста-
новится Сергеем, играю я, — 
рассказал актер Владимир Да-
най. — Я играю тот период жиз-
ни персонажа, в котором он не 
занимается мошенничеством. 
Он пробует жить по-другому. 
Всегда помогает вжиться в роль 
наблюдение за людьми, но я пы-
таюсь отталкиваться больше от 
сценария, а не фантазировать. 
Изучаю, как персонаж говорит, 
как ведет себя в разных ситуаци-
ях, какие совершает поступки, 
пробую представить, о чем он 
думает. И, конечно, кино или се-
риал — это дело коллективное. 
Есть режиссер, у которого свой 
взгляд, влияют на исполнение  
и коллеги по цеху. В этом про-
екте потрясающие партнеры 
и удивительный режиссер Ольга 
Кандидатова.
ВИТАЛИЙ МЕЗЕНЦЕВ
okruga@vm.ru

К сожалению, сейчас очень умные 
сериалы большим зрительским инте-
ресом не пользуются. Да и зрители, 
которые любят умные фильмы, и кото-
рые любят душевные, находятся, как 
правило, по разные стороны баррикад. 
Если бы был известен секрет, как до-
биться в кино сочетания «ума и души», 
то все бы снимали популярные, всена-
родно любимые фильмы. Но секрета, 
увы, нет. Объединить умных и лирич-
ных зрителей в одну аудиторию крайне 
сложно. 
В России кинорынок разделен на се-
риалы и художественные фильмы. 

Телевизионное 
кино, на мой 
взгляд, в по-
рядке. У нас 
есть свое 
лицо на теле-
визионном 
рынке. А с се-
риалами не все 
так хорошо. 
В год выходит 
несколько 

хороших, качественных сериалов. 
Чтобы он стал культовым, эпохальным, 
в нем должна быть абсолютно свежая 
тема. Идея фильма должна прийти 
к художнику раньше, чем к другим. 
Но поскольку кино снимается не бы-
стро, а на экран выходит и вовсе года 
через четыре, то режиссеру необходи-
мо опередить время лет на пять, а это 
могут только гении. К тому же сегодня 
очень быстро меняется жизнь, и все 
идеи рождаются и умирают с неверо-
ятной скоростью. Поэтому вернее сни-
мать о том, что никогда не меняется, 
а это, конечно, человеческие отноше-
ния — дружба, любовь. 
Лично я как продюсер мечтаю экрани-
зировать жизнь дяди Льва Толстого — 
графа Федора Ивановича Толстого.  
Он — самый большой дуэлянт в исто-
рии России. У меня  такое ощущение, 
что кто-то свыше писал сценарий его 
жизни — настолько она зрелищная 
и философская.

КОММЕНТАРИЙ

СЕРГЕЙ ЖИГУНОВ 
актер, продюсер, 
заслуженный 
артист РФ

СЕКРЕТ 
ХОРОШЕГО 
ФИЛЬМА  
В СОЧЕТАНИИ 
УМА 
И ДУШИ

Какие программы и фильмы предлагает нам этот телевизионный се-
зон? «МЦ» приоткрывает завесу тайны и рассказывает о самых инте-
ресных проектах, которые мы увидим в ближайшее время. 

Жилищная инспекция 
по ЦАО информирует о том 
что Федеральным законом 
от 3 апреля 2018 г. № 59-ФЗ 
внесены изменения в Жи-
лищный кодекс РФ, предус-
матривающие заключение 
прямых договоров предо-
ставления коммунальных 
услуг с ресурсоснабжающи-
ми организациями.

Так, с 3 апреля 2018 г. пред-
усмотрены прямые догово-
ры между собственниками 

помещений в многоквар-
тирном доме и ресурсос-
набжающей организацией, 
региональным оператором 
по обращению с твердыми 
коммунальными отходами 
в случаях:
• принятия решения общим 
собранием собственников 
помещений в многоквар-
тирном доме о переходе 
на заключение с каждым 
собственником помещений 
в многоквартирном доме, 
действующим от своего име-

ни, договора, содержащего 
положения о предоставле-
нии коммунальных услуг; 
• договора на оказание 
услуг по обращению с твер-
дыми коммунальными 
отходами;
• одностороннего отказа 
ресурсоснабжающей ор-
ганизацией от исполнения 
договора ресурсоснабже-
ния вследствие наличия 
у управляющей органи-
зации признанной ей или 
подтвержденной вступив-

шим в законную силу судеб-
ным актом задолженности 
перед ресурсоснабжающей 
организацией;
• наличия ранее заключен-
ных между собственниками 
помещений и ресурсо-
снабжающей организацией 
договоров на основании 
решения общего собрания 
собственников помещений 
о сохранении существующе-
го порядка предоставления 
коммунальных услуг и рас-
четов за указанные услуги 

при изменении способа 
управления многоквар-
тирным домом либо смене 
управляющей организации.
В течение 7 рабочих дней 
со дня изменения осно-
ваний предоставления 
коммунальных услуг и ока-
зания услуг по обращению 
с твердыми коммунальны-
ми отходами управляющая 
организация обязана 
опубликовать изменения 
в соответствии со Стандар-
том раскрытия информации 

организациями, осущест-
вляющими деятельность 
в сфере управления много-
квартирными домами.
В рамках осуществления 
Мосжилинспекцией лицен-
зионного контроля за на-
рушение порядка раскрытия 
информации управляющая 
организация подлежит при-
влечению к административ-
ной ответственности по статье 
14.1.3 Кодекса Российской 
Федерации об администра-
тивных правонарушениях.

ОФИЦИАЛЬНО
Внесены изменения в Жилищный кодекс

Жанр: драма
Режиссер Игорь Твердо-
хлебов
В ролях: Павел Прилучный, 
Карина Разумовская, Дми-
трий Шевченко

ТИТРЫЧужое лицо, чужая 
жизнь

Исполнители главных ролей Татьяна Трунова и Владимир Данай. Съемки 
сериала проходят в Санкт-Петербурге
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ОВЕН 21.0319.04
Все профессиональные 
вопросы будут решаться 
успешно. Во вторник воз-
можны перспективные 
знакомства. Это, к слову, 
лучший день на неделе.

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
Тельцов ждет неделя ин-
тересных встреч и обще-
ния. Удачные дни — поне-
дельник и пятница.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
На этой неделе сосре-
доточьтесь на решении 
вопросов личного харак-
тера. Удачные дни: среда, 
четверг, суббота.

РАК 21.0622.07
У Раков появится шанс 
начать больше зараба-
тывать. Правда, работы 
тоже прибавится.

ЛЕВ 23.0722.08
У Львов будет возмож-
ность выгодно вложить 
деньги и быстро получить 
прибыль. Способ подска-
жет кто-то из друзей.

ДЕВА 23.0822.09
Будьте активны, не лени-
тесь — такова  тактика 
успеха на этой неделе. 
Лучший день — вторник.

ВЕСЫ 23.0922.10
Пришло время побало-
вать себя чем-то прият-
ным — походом в салон 
красоты, шопингом, 
встречей с друзьями.

СКОРПИОН 23.1021.11
Грядут перемены в лич-
ной жизни. У одиноких 
велик шанс найти пару.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Вас ждут интересные де-
ловые предложения. Луч-
ший день — четверг.

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Удачное время для ре-
шения семейных дел, 
совместного отдыха с лю-
бимыми и друзьями.

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Ваши инициативность 
и вдохновение помогут 
решить на работе даже 
сложные дела.

РЫБЫ 19.0220.03
У Рыб сейчас лучший 
период для укрепления 
личных отношений или 
начала нового романа.

ГОРОСКОП

28.05–03.06

ОТВЕТЫ  НА  СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Бриз. Срок. Барби. 
Биржа. Гюго. Матч. Нанду. Диско. Дева. 
Токаор. Бри. Сан. Кракле. Гротто. Дуршлаг. 
Сатрап. Зола. Беда. Выстрел. Алиби. Дракон. 
Слепок. Лама. Сохо. Ласты. Стена. Мактак.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Шедевр. Гамак. Решетка. 
Бигуди. Насест. Галлы. Зоопарк. Рапс. 
Кашалот. Пике. Верзила. Гол. Арест. Адам. 
Косой. Самокат. Баск. Антрекот. Доха. 
Кучера. Манок.

Рулетики из тонкого лаваша для пикника

Необычное 
блюдо со вкусом 
пиццы 

ИНГРЕДИЕНТЫ: 
■ тонкий лаваш — 200 г ■ ветчина — 250 г ■ сыр твердый — 
300 г ■помидоры — 3  шт. ■ зелень — по вкусу ■ майонез — 
по вкусу ■ яйцо — 1 шт. ■кунжут — по вкусу.

1    Лист лаваша нарезаем на восемь 
прямоугольников. Каждый промазы-
ваем тонким слоем майонеза.

2  Ветчину и помидоры нарезаем тонко, 
сыр натираем на терке. Мелко рубим 
петрушку, укроп или другую зелень.

3  На каждую заготовку из лаваша 
выкладываем поочередно ветчину, 
сыр, зелень и помидоры.

4  Плотно скручиваем заготовки руле-
тами, заворачивая их края  аккуратно 
внутрь, чтобы начинка была закрыта.

5  Выкладываем на противень. Смазы-
ваем каждый из них взбитым яйцом, 
посыпаем кунжутом.

6  Запекаем в духовке  при температуре 
180 градусов 10–12 минут до краси-
вого золотистого цвета. 

Многие хозяйки уже приспо-
собились готовить закуску из 
тонкого армянского лаваша. Го-
товить ее просто, быстро, и на-
чинку можно менять. А сегодня 
мы предлагаем запечь рулетики 
из лаваша в духовке. На вкус они 
будут напоминать пиццу. Блюдо 
идеально подойдет для пикника. 
Есть его можно и остывшим. 

В 100 г  тонкого лаваша:
■ калия — 120 г
■ натрия — 536 мг
■ кальция — 86 мг
■ магния — 26 мг

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ЕСТЬ ВОПРОСЫ В СФЕРЕ ЖКХ? ЗВОНИТЕ И ПИШИТЕ В РЕДАКЦИЮ НА ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ. 
МЫ ПЕРЕДАДИМ ОБРАЩЕНИЯ В УПРАВЫ РАЙОНОВ ЦАО, ЭКСПЕРТАМ И ЮРИСТАМ. ОТВЕТЫ 
ЧИТАЙТЕ НА СТРАНИЦАХ МЦ.   499 5570424, OKRUGA@VM.RU  
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